

SUMARIO ANALÍTICO

Richard LANGHORNE

Este artículo trata de evaluar la importancia del imperialismo a finales del siglo pasado tanto en las relaciones exteriores como en la política interna. En el primer ámbito, surge entonces, a consecuencia de los avances en las comunicaciones, un sistema internacional de carácter global en el que la forma estatal más competitiva es el gran Estado de extensión territorial continua. La adquisición de grandes imperios coloniales tiene lugar, pues, cuando la utilidad internacional de los mismos era muy limitada. Los conflictos internacionales que cubren la primera mitad del siglo XX enfrentan a dos potencias regionales, Alemania y Japón, que intentaban hacer de su supremacía regional un activo rentable a escala global, tratando de obtener una extensión territorial tan integrada como fuera posible, sin que la expansión ultramarina desempeñase en ellos un papel importante.

Los avances tecnológicos afectaron igualmente al papel del imperialismo en la política interna. Mucho más que antes, el poder de un estado dependió de su eficacia interna, su nivel de cohesión social y su estabilidad política. La búsqueda de cuestiones susceptibles de ser utilizadas para recabar un mayor apoyo popular se convirtió en obsesión, y entre ellas figuró la política internacional. Sin embargo, incluso como elemento retórico de movilización, los temas relacionados con la defensa o los acuerdos de carácter estratégico ocuparon un plano predominante respecto de la política imperial.

Christopher SCHMIDT-NOWARA

Desde una perspectiva postcolonial, que lleva al autor a considerar la historia del imperialismo como uno de los terrenos en los que resulta obligado el enfoque transnacional, el artículo estudia el mito liberal del imperio forjado por la política colonial española de mediados del siglo XIX. Tras perder la mayor parte del imperio americano en los años 20, españoles y cubanos reconstruyeron un nuevo orden colonial en el Caribe, más limitado territorialmente, pero muy pujante y eco-

nómicamente eficaz. Dentro de este nuevo régimen, a mediados de siglo surgen una serie de tendencias anti-hegemónicas que aspiraban a crear un nuevo modelo de dominio colonial, basado en las instituciones liberales y sólidamente sustentando en la unidad racial de los “españoles” de ambos lados del Atlántico. Finalmente, el artículo constata la persistencia del mito liberal del imperio y analiza algunas de sus implicaciones para la historia reciente de Cuba y España.

Lourenzo FERNÁNDEZ PRIETO

Establecido el marco y los presupuestos de una historia transnacional, el presente artículo se ocupa de analizar el papel del Estado como inductor del cambio técnico en la agricultura y las consecuencias derivadas de su actuación en el mundo rural. Su principal objetivo es conocer la naturaleza y dimensión de los cambios finiseculares en el ámbito rural tanto a nivel económico como social y sus derivaciones en el plano político y cultural. En este sentido, el autor se ocupa preferentemente de tres grandes y decisivos aspectos: el nuevo papel del Estado en relación con la difusión de innovaciones en la agricultura; la consolidación —defensa de la pequeña explotación y la conformación de la sociedad civil en el medio rural a partir de los cambios finiseculares.

Marcela SABATÉ SORT

Dentro del análisis de la política comercial de la Europa continental, este trabajo profundiza en la reacción proteccionista que, contrastando con la apertura anterior, caracteriza el final del siglo XIX y los primeros años del XX, justo hasta el comienzo de la Gran Guerra. Para ello indaga en los factores, especialmente las consecuencias de la “Gran Depresión”, que provocan este cambio, en las políticas comerciales de los principales países europeos ante la crisis y en los niveles de protección establecidos. Unas reflexiones finales sobre el común movimiento de elevación arancelaria que preside la evolución de las políticas comerciales del continente en esta etapa y el diverso grado de protección decidido, permiten definir con exactitud la reacción proteccionista realmente acometida.

David THELEN

El autor de este trabajo se propone trazar un esbozo de los diversos niveles de experiencia y las distintas voces con que los individuos hablan de los cambios que se producen en el transcurso del tiempo. Al mismo tiempo, analiza con mayor profundidad el proceso por medio del cual los historiadores profesionales configuraron una técnica de narrar relatos que se centraba en una serie de temas muy restringidos, a la vez que definían su tarea de historiadores en relación con un público igualmente limitado. Y todo ello en un momento crucial, el del cambio de

siglo, que propicia la reflexión histórica de los individuos y la pretensión de los historiadores por construir una historia diferente y hacerse con una nueva voz que les permita llegar al mayor número de personas.

Tomás MARTÍNEZ VARA y Miguel Ángel GUIGÓ

En este ensayo se pretende medir los progresos de la convergencia de los precios de los cereales entre los mercados de Santander y Castilla durante la primera mitad del siglo XIX. En la primera parte se exponen los métodos de análisis utilizados y en la segunda se cotejan y analizan las diferentes curvas del movimiento intra-anual de los precios, especialmente los correspondientes al trigo de Medina de Rioseco y Santander entre 1823-1859, plazas ambas que tuvieron en ese tiempo una estrecha relación comercial. La conclusión es que, como otros autores han señalado, la integración del mercado era aún incompleta, pero se estaban dando pasos decisivos. El análisis del ciclo estacional así lo avala.

M^a Pilar SALOMÓN CHÉLIZ

En la crisis política del sistema de la Restauración abierta tras el desastre del 98, el republicanismo recurrió al anticlericalismo para movilizar el electorado en favor de su proyecto político. Centrándose en Aragón, este artículo analiza qué sectores sociales formaban parte del movimiento anticlerical en la primera década del siglo XX, cuáles eran los motivos de su rivalidad con el clero y cómo trataron de instrumentalizar el anticlericalismo popular. Este último punto lleva a estudiar los motivos del descontento anticlerical popular y las formas de exteriorizarse la protesta anticlerical popular.

Yves DENÉCHÈRE

La inmigración española en Francia se convierte en un fenómeno de masas durante la Primera Guerra Mundial, se prolonga en los años 20 y alcanza su cima a comienzos de los 30. Las condiciones de vida y de trabajo de los españoles en Francia son difíciles y la llegada de la Gran Depresión acentúa los problemas. La ausencia de acuerdos en materia laboral entre Francia y España y el retorno de los emigrantes son denunciados con vigor por los periódicos españoles. En Francia, el poder político, la prensa y la opinión pública justifican esta política migratoria por la necesidad de reservar los empleos a los franceses.

El embajador de Francia en Madrid desde 1931 a 1937, Jean Herbette, tiene otro enfoque de la política migratoria franco-española. Frente a la vitalidad demográfica de Alemania e Italia, Herbette subraya que Francia se encuentra en inferioridad numérica. Por su parte, España está sometida a una presión demográfica que por las características del problema agrario pone en peligro la estabilidad de la II^a

República. El embajador plantea una solución que arreglaría los dos problemas: dado que la mayoría de los españoles son asimilables por la nación francesa, propone abrir las fronteras de Francia a la inmigración española. Sin embargo, la concepción de Herbette, muy original en un período en el que el repliegue en materia de inmigración es general, se guía sólo por el afán de servir al interés supremo de Francia.

Juan Manuel FERNÁNDEZ SORIA y María del Carmen AGULLÓ DÍAZ

El artículo se propone como fin básico restaurar la memoria de las maestras sometidas a depuración durante el franquismo; para ello parte de un objetivo más concreto: mostrar —en desacuerdo con algunas opiniones que sostienen una mayor suavidad en la depuración de las maestras por el hecho de ser mujeres— que éstas reciben, sobre todo en el proceso represivo que juzga las acciones en el espacio público, el mismo trato severo que los maestros, siendo incluso más duramente castigadas que éstos en algunos comportamientos propios del espacio privado. Para demostrar esta afirmación se analizan los 2.391 expedientes de depuración incoados a maestros y maestras valencianos, atendiendo tanto a los aspectos cuantitativos como a los cualitativos del proceso depurador.

ANALYTIC SUMMARY

Richard LANGHORNE

This article seeks to evaluate the importance of imperialism at the end of the last century both in foreign relations and domestic policy. In the former, as a result of advances in communications, a global international system arose in which the most competitive form of state was the great state in continual territorial expansion. The acquiring of large colonial empires thus took place when their international usefulness was very limited. The international conflicts that occupied the first half of the twentieth century brought two regional powers face to face, Germany and Japan, who tried to turn their regional supremacy into a profitable asset on a world scale, by trying to obtain a territorial expansion as integrated as possible without overseas expansion playing a major role.

Progress in technology also affected the role of imperialism in domestic policy. Much more than before, the power of a state depended on its domestic efficacy, its level of social cohesion and its political stability. The search for issues that could be used to gather greater popular support became an obsession, and among these issues was international policy. However, even as a rhetorical element for mobilisation, subjects related to defence or strategic agreements occupied a predominant place with respect to imperial policy.

Christopher SCHMIDT-NOWARA

From a post-colonial perspective, which leads the author to consider the history of imperialism as one of the areas which must be given a transnational focus, this article studies the liberal myth of empire forged by the colonial policy of the mid-nineteenth century. After losing the greater part of the American empire in the 1820s, the Spanish and the Cubans reconstructed a new colonial order in the Caribbean, more limited territorially but very vigorous and economically effective. Within this new regime, a series of anti-hegemonic trends arose in the middle of the century that aspired to create a new model of colonial domination, based on

liberal institutions and solidly supported by the racial unity of the “Spanish” on both sides of the Atlantic. Finally the article shows the persistence of the liberal myth of empire and analyses some of its implications for the recent history of Cuba and Spain.

Lourenzo FERNÁNDEZ PRIETO

Once the framework and the assumptions of transnational history have been established, this article analyses the role of the State as the inducer of technological change in agriculture and the consequences deriving from it in the rural world. Its main objective is to learn the nature and extent of the changes at the turn of the century in rural areas both on an economic and social level and their political and cultural derivations. In this sense, the author preferentially deals with three major decisive aspects: the new role of the State as regards the dissemination of innovation in agriculture; the consolidation-defence of the smallholding and the structure of civil society in rural areas after the changes at the turn of the century.

Marcela SABATÉ SORT

Within the analysis of the commercial policy of continental Europe, this study delves deeper into the protectionist reaction which, in contrast with the former openness, characterised the end of the nineteenth century and the beginning of the twentieth, right up until the beginning of the Great War. It inquires into the factors that provoked this change, especially the consequences of the Great Depression, and into the commercial policies of the main European countries in the face of this crisis, as well as the levels of protection established. Some final reflections on the common movement to raise tariffs which presided the evolution of the continent's commercial policies during this stage and the diverse degree of protection decided on make it possible to precisely define the protectionist action really undertaken.

David THELEN

The author of this study seeks to outline the diverse levels of experience and the different voices with which individuals speak of the changes that occur over time. At the same time, a deeper analysis is made of the process by which professional historians shaped a technique for narrating stories centred on a very restricted series of topics, while they defined their task as historians in relation to an equally limited public. And all this at a crucial moment, the turn of the century, which favours the historical reflection of individuals and the aim of the historians to construct a different history and assume a new voice that will allow them to reach a greater number of people.

Tomás MARTÍNEZ VARA and Miguel Ángel GUIGÓ

This article sets out to measure the progress towards price convergence in the grain markets of Santander and Castile during the first half of the nineteenth century. The first part gives an account of the method of analysis adopted while the second part compares and analyses the different curves in intra-annual price movement. Reference is especially made to the wheat market in the towns of Medina de Rioseco and Santander, which enjoyed a close commercial relationship at that time. The conclusion drawn is that, as other authors have pointed out, market integration was still incomplete but, nevertheless, decisive steps were being taken in that direction. This conclusion is borne out by the analyses of the seasonal cycles.

M^a Pilar SALOMÓN CHÉLIZ

In Restoration political crisis opened by 1898 militar disaster, republicanism in Spain appealed to anticlericalism in order to mobilize electorate in favor of his political project. Through Aragon's case, this article analyzes which social sectors took part in the anticlerical movement in XXth-century first decade, why they rivaled Catholic clergy and how they tried to turn to account popular anticlericalism. To answer this last question requires both to deep into the motives for popular anti-clerical unrest and into the ways how popular anticlerical protest was exteriorized.

Yves DENÉCHÈRE

Spanish immigration to France became a mass phenomenon during the First World War, continued into the 1920s and reached its peak at the beginning of the 1930s. The living and working conditions of the Spanish living in France were very difficult and the arrival of the Great Depression reinforced these problems. The lack of working agreements between France and Spain, as well as the turning back of immigrants at the border, was denounced vigorously by the Spanish press. In France, politicians, the press and public opinion justified this immigration policy by necessity of reserving employment for the French.

From 1931 to 1937 Jean Herbette, the French ambassador in Madrid, took another approach to Franco-Spanish immigration policy. Faced with the demographic vitality of both Germany and Italy, Herbette realised that France was numerically inferior. For its part, Spain was subjected to demographic pressure which, because of the agrarian issue, endangered the durability of the Second Republic. The ambassador put forward a solution to settle the two problems. Noting that most Spanish people were easily assimilated by the French nation, he advocated opening up the French border to regarding immigration was general, but was only guided by concern for the supreme interest of France.

Juan Manuel FERNÁNDEZ SORIA and María del Carmen AGULLÓ DÍAZ

The basic aim of this article is to remember the women schoolteachers subjected to purges during Francoism. In order to do so it begins with a specific aim: to show —in disagreement with some opinions which maintain that the purge of the women schoolteacher was less severe because they were women— that these teachers, especially in the repressive process that judged actions in the public sphere, received the same severe treatment as men schoolteachers, being even more harshly punished than the latter in certain behaviour proper to the private sphere. To show this, an analysis was made of the 2.391 records of purge proceedings begun against Valencian teachers, taking into account both the quantitative and qualitative aspects of the purge process.